
鲍主任、谭、耿副主任及各位室务委员： 
 
你们好！ 
 
我已于本周完成了退休手续，将于今年 7 月 1 日正式退休。在此即将退休之际，请允许我辞

去室务委员一职，同时也请允许我提最后一次建议：请室领导班子认真总结过去五年，甚至

总结、反思实验室成立以来的成功与不足之处，目的只有一个，就是指导我们今后的工作。

建议不要等待实验室下一届班子的产生。现在这一空档时间正好用来做总结。我有几点不成

熟的思考。  
 
1. 不要再走单兵作战，以承担项目为目标的自由研究道路了。说实在，这是我多年来一直

坚持走的道路，但现在看来成效甚微，我有了是否应走有组织有领导的研究之路，走应用研

究道路的想法。 
 
2. 单兵自由研究之路本来是基础研究的成功经验和必由之路，在我们这里行不通的原因何

在？我认为主要原因在于现有人员的素质没有达到单兵作战、自由选题能产出世界一流成果

的水平。因此，不能再走老路了！能否试试有组织有领导做研究之路？ 
 
3. 要改变人员素质，一要靠引进优秀人才，二要靠人员流动，或分流机制。近十年来实验

室人员只进不出，不再流动，因而逐渐丧失活力。在过去 5 年里，实验室在引进优秀人才方

面有了实质性的进展，希望下一个 5 年里，有更多优秀人才能进入实验室。另一方面希望实

验室加快搭建应用研究平台，进行人员分流。 
 
4. 让少数优秀人才继续走单兵、自由研究之路，争取出世界一流成果，大多数成员组织起

来走有组织有领导的应用研究之路，争取产出一、二项有影响的应用成果。这里需要强有力

的组织工作。 
 
以上思考很不成熟，也不一定正确，仅供参考。 
 
虽然我将于 7 月 1 日正式退休，但还有 14 名博士生要送走。我计划在两年内结束，也向学

院申请返聘两年，已获批准。希望实验室允许我再占用资源两年。谢谢！ 
 
 此致 
 
敬礼！ 
 
  
 
  
 
                                                石教英 
 
                                             2007 年 6 月 22 日 


